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“aÑo 67 de la revoluciÓn”

En medio de un año 2024 muy complejo 
con el abastecimiento de materias primas y 
envases, la Empresa de Laboratorios Biológi-
cos y Farmacéuticos Labiofam Sancti Spíritus 
diversifica sus producciones mediante la 
aplicación de alternativas y el desarrollo de 
varios proyectos a favor de la producción, la 

vive el país, pues la elaboración de varios de 
nuestros productos necesita de electricidad, 
sobre todo aquellos que requieren procesos 
de fermentación por alrededor de 36 horas 
consecutivas, además de la falta de materias 
primas y embalajes”, acotó Pérez López.

No obstante, la entidad busca alternati-
vas. En el 2024 se inició una nueva produc-
ción de jarabes como el Mieleo, Asmasan y el 
Flormaj, a los que se suman el de eucalipto, 
romerillo y de orégano, todos ofertados por la 
Empresa Comercializadora de Medicamentos 
a través de las farmacias, y también por los 
puntos de venta de Labiofam Sancti Spíritus, 
a precios asequibles, según la directiva.

“La empresa logró estabilizar la línea 
de las lociones con destino a la población, 
y los bioproductos se aplicaron con muy 
buenos resultados en diferentes cultivos 
pertenecientes a entidades del sector de 
la Agricultura y campesinos individuales”, 
añadió Rosaida.

Desde hace buen tiempo la entidad man-
tiene relaciones muy estrechas con las nue-
vas formas de gestión no estatal. En relación 
con las etiquetas y los medios de embalaje, 
muchos son adquiridos mediante mipymes 
especializadas en estos renglones. También 
lograron encadenamientos productivos con la 
Empresa Comercializadora y Exportadora de 
Productos Agropecuarios y Agroindustriales 
(CUBAGRO) para la producción del jarabe Flor-
maj, utilizado ante afecciones respiratorias.

De igual manera, Labiofam Sancti Spíritus 
se ha unido a la Mipyme Laminados Concep-
ción, a través de un proyecto de economía 
circular para la introducción de nuevos 

Foto: José F. González Curiel

la clase obrera espirituana desarrolla su conferencia 
provincial 22 congreso de la ctc, donde analizan 
las insuficiencias en la sindicalización, la atención 
integral a los nuevos actores económicos, el 
funcionamiento de las estructuras en la base y 
otros temas de actualidad 
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Crear juntos 
por Cuba

labiofam amplía sus producciones
la entidad espirituana incorpora otros surtidos y realiza encadenamientos productivos con nuevas formas de gestión no estatal

comercialización y los servicios que brinda.
Según declaró a Escambray Rosaida 

Pérez López, directora de la entidad, al cierre 
del año anterior sobrecumplieron los planes 
de venta y de ingresos totales, con un apor-
te al presupuesto del Estado de más de 8 
millones de pesos.

“A pesar de estos resultados, las di-
ferentes líneas productivas se han visto 
afectadas por la contingencia energética que 

productos como el Cedrovida, una loción 
analgésica y antinflamatoria, proceso produc-
tivo que está en fase de desarrollo con muy 
buenos resultados.

Uno de los retos fundamentales para este 
año es que el complejo clínica-farmacia vete-
rinarias, enclavado en el bulevar espirituano, 
funcione de la manera en que se concibió, es 
decir que el animal atendido allí salga con el 
diagnóstico y el tratamiento indicado.

La directora añadió que, como parte de 
la estrategia de ampliar sus surtidos, este 
año se insertarán en la fabricación de vina-
gre blanco y condimentado, así como en la 
obtención del Biocan, medicamento para las 
aves y los cerdos con trastornos digestivos.

Labiofam también trabaja en dos proyectos 
que se valoran por el Grupo de Desarrollo Local 
de la provincia; uno para la producción de Fe-
rrical —producto que se emplea en personas 
con problemas de anemia— y otro que se 
encuentra en su cuarta etapa con el objetivo de 
obtener nemátodos de agua dulce —gusanillos 
microscópicos que ayudan a combatir plagas 
y especies invasoras en los suelos— formu-
lados en pasta, el cual proviene del proyecto 
Consas, rectorado por la Unión Europea, con 
un financiamiento de 70 000 euros, lo que ha 
posibilitado la adquisición de varios equipos 
tecnológicos de última generación.

“Asimismo, la empresa encamina otro 
proyecto con la Universidad de Las Villas 
que consiste en el cambio de sustrato de 
la Trichoderma A-34, un hongo de probada 
efectividad para combatir varias plagas en 
diferentes cultivos como el tabaco, el frijol y 
el maíz”, informó Pérez López. 

la empresa recaudó por concepto de ventas más de 58 millones de pesos. /Foto: Facebook
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Nadie duda que la construc-
ción es uno de los sectores 
más importantes para cualquier 
país y responsable, en gran 
medida, del crecimiento eco-
nómico y del desarrollo de una 
infraestructura que beneficie a 
la comunidad y contribuya a su 
prosperidad.

Tampoco resulta ajeno para 
los cubanos que en el último 
decenio los niveles inversio-
nistas han decrecido al punto 
de que es muy difícil encontrar 
grandes obras, a sabiendas de 
que resulta la construcción de 
carreteras, puentes, hospitales 
y viviendas, la única manera de 
impulsar inversiones, generar 
una mayor cantidad de empleos 
y, al mismo tiempo, incrementar 
el bienestar de la población.

Solo que en medio de una 
economía tan deprimida resulta 
difícil el desarrollo de un sector 
que necesita recursos, la ma-
yoría de ellos importados y que 
se sostiene de una industria 
de materiales que no aporta lo 
suficiente para el comienzo y 
desarrollo de obras nuevas.

Nada que ver con otros 
tiempos en que el Micons era la 
entidad constructora que prota-
gonizaba el grueso de lo que se 
edificaba, toda vez que, aun en 
medio del permanente bloqueo, 
había mayor acceso a importacio-
nes, no se hablaba de contingen-
cia energética y los trabajadores 
bien preparados no emigraban 
hacia otras entidades en busca 
de una mejor remuneración. 

De modo que, ante tanta 
adversidad, no resulta chocan-
te que, transcurrido el 2024, 
muchos se pregunten cómo se 
las arreglan y qué hacen los 
miconeros de la Empresa de 
Construcción y Montaje Sancti 
Spíritus (ECMSS).  

En los últimos 12 meses 
estuvieron en muchos objetos 
de obra, léase la construcción 
del hotel Meliá Trinidad, los 
parques fotovoltaicos y la eje-
cución de la fábrica de cemento 
de Nuevitas, además de la con-
tribución decisiva al cambio de 
imagen de la ciudad espirituana 
a propósito de la sede del acto 
nacional por el 26 de Julio, in-
cluida la realización, en tiempo 
récord, de una nueva rotonda.

A todo ello se sumó el alto 
valor humano que encierra 
el altruismo de hombres que 
dejaron atrás sus familias para 
ayudar en la recuperación de 
los daños provocados por el 
huracán Rafael en el occidente 
del país. 

A juicio de Humberto Valdés 
Escamilla, especialista princi-
pal de Balance Productivo en 
la ECMSS, el año que recién 
comienza debe verse desde 
otro matiz si la entidad quiere 
cumplir con los compromisos 
pactados, que en números re-
dondos prevé estar cerca de los 
300 millones de pesos de una 
capacidad productiva calculada 
y aprobada para inversiones y 
mantenimientos constructivos.

El mayor monto, con cer-
ca de 39 millones de pesos, 
recaerá en obras de Recursos 
Hidráulicos, fundamentalmente 
en la rehabilitación de redes de 
Trinidad, continuar los trabajos 
en las escogidas de tabaco de 
Jíquima, Cabaiguán y La Rana, 
el programa de la Vivienda, así 
como la ejecución de parques 
solares fotovoltaicos en Arroyo 
Lajas, Cabaiguán y Tuinucú, 
además del estudio de suelo 

para otro en la zona de El Meso, 
en Jatibonico, y la pretensión 
de terminar otros dos que hoy 
están paralizados: el de Guasi-
mal, en Sancti Spíritus, y el de 
Cristales, en Trinidad.

Más allá de las grandes 
obras, hay otras que no por 
pequeñas dejan de ser impor-
tantes por lo que representan 
desde el punto de vista social: 
la eliminación de pisos de tie-
rra, construcción de casas para 
madres solteras o con tres hijos 
o más, cambio de usos en fun-
ción de inmuebles habitables, 
la transformación de barrios y 
comunidades, y la colocación de 
asfalto en calles y avenidas.

No son tan numerosas, pero 
sí de mucho compromiso eco-

nómico y social. Ya lo explicaba 
Escamilla: “Para evitar incumpli-
mientos y terminar a tiempo hay 
que detallar bien los contratos, 
cumplir responsablemente con 
la comercialización y entrega 
de los suministros en obras, la 
forma de pago pactada con los 
inversionistas y el cálculo de 
los insumos necesarios en cada 
una de las que se planifican 
ejecutar”. 

De igual modo, habrá que 
centrarse en concentrar los 
pocos recursos allí donde son 
más necesarios y en conser-
var lo que tenemos, es decir 
detener el deterioro progresivo 
de centros vitales que requieren 
mantenimiento, incluidas far-
macias, consultorios médicos, 

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en 
la página web: www.escambray.cu

INFRACCIONES SOBRE RUEDAS

JMR: Buen trabajo, se le debería dar 
más seguimiento a este tema, los animales 
en la vía son un gran problema, en el tramo 
Siguaney-Zaza del Medio-Sancti Spíritus el 
ganado mayor anda a diario suelto en la vía. 
También en la cabecera provincial existen 
muchas indisciplinas de todo tipo.

CUBA APRUEBA PROGRAMA DE GOBIER-
NO PARA CORREGIR DISTORSIONES Y 
REIMPULSAR LA ECONOMÍA EN 2025

Andrés: Cuándo se va acabar de corregir 
el problema de los jubilados y pensionados 
y la insuficiente remuneración que reciben 
como chequera, sabiendo que eso no les 
alcanza ni para 10 días a como está el costo 
de la vida en Cuba, no se debe dilatar más 

una verdadera atención digna a esa porción 
de la población.

EMBARAZOS EN LA CUERDA FLOJA

Juan: Se habla de las consecuencias, 
pero no se analizan las causas que las ori-
ginan. Tampoco se habla de cómo eliminar 
las causas de estas y de las problemáticas 
éticas, sociales y de tantas que traen 
estas tristes circunstancias actuales y no 
tan actuales, como son la promiscuidad, 
alcoholismo, deficiente desarrollo físico y 
moral de una juventud que vive escapando 
de su vida con sexo, alcohol y hasta drogas.

LA SUPERVIVENCIA DE LA LIBRETA

JOSE: La libreta debe desaparecer ya. 
Está agotado su objetivo social de protec-
ción alimentaria. Lo que se hace en muchos 

países es dar dinero en tarjeta a personas 
retiradas, jubiladas, incapacitados para 
trabajar, madres solteras y hogares donde 
hay más de tres niños por matrimonio. A 
ese sector hay que proteger, pero darles 
asistencia monetaria para que puedan tener 
una vida digna. Los salarios de los jubilados 
no pueden ser 1 000 y pico de pesos que 
no alcanza ni para un cartón de huevos. Una 
persona que agota su vida laboral, después 
de haber trabajado 30 o 40 años, no se le 
debe maltratar con un salario de indigencia. 
No puede ser que haya mendigos en las 
grandes ciudades, ni niños vendiendo en 
las esquinas para ayudar a su familia. La 
Revolución no se hizo para que estos males 
sociales regresaran. Topar los precios es 
un error garrafal que vienen denunciando 
los sabios, que son los economistas. Los 

burócratas, que no crean empleos ni crean 
riqueza, lo que hacen es poner zancadillas, 
nudos, restricciones y prohibiciones y multar 
a los que producen. Eso no funciona así. 
Hay que liberalizar el surco, pero también 
los mercados.

LAS TUNAS EN SERIE DE LAS AMÉRI-
CAS: ¿LEÑA DEL ÁRBOL CAÍDO?

Jorgess: Se agradece sus certeros co-
mentarios desde las gradas espirituanas. 
Muchas veces sobre estos temas hay 
silencio en la prensa nacional o simple-
mente marcan una nota sin tanto análisis 
o profundidad. Mientras no hagan cambios 
radicales vamos a caer en lo mismo. Y las 
medidas que tomen hoy deberían haber 
existido desde hace años. Tal parece que 
no les interesa.

Construir en tiempos de crisis:
 ladrillo a ladrillo 

panaderías, bodegas, centros 
de la gastronomía, junto a las 
instalaciones del sector de la 
salud y las industrias.

A quienes construyen y están 
a pie de obra les ha tocado un 
escenario dinámico y desafiante 
con ritmos bajos de ejecución 
por falta de brazos, escasez de 
acero y cemento, insuficiente 
combustible, el impasse que 
mantiene la producción local de 
materiales y los bajos niveles de 
fabricación de insumos para la 
construcción en todos los ren-
glones, barreras que obligan a 
hacer uso de toda la inteligencia 
y compromiso en aras de mante-
ner el futuro del desarrollo de un 
país en medio de una economía 
de guerra.
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Texto y foto: Ana M. Panadés

En un contexto adverso, con 
escasos recursos materiales 
y financieros, el programa de 
transformación de comunidades 
y barrios en situación de vulne-
rabilidad no se detiene en el mu-
nicipio de Trinidad, que este año 
destina 17 550 000 pesos para 
la ejecución de varias labores 
dirigidas a la rehabilitación de 
servicios básicos y la reanima-
ción del entorno.

El reparto Félix Salabarría y 
las comunidades Manaca Iznaga 
y Pitajones, esta última en el Plan 
Turquino, recibirán los beneficios 
de una política del Estado cubano, 
cuya esencia apunta a transfor-
mar el modo de vivir y de actuar en 
beneficio del bienestar colectivo.

Los trabajos ya se iniciaron en 
Félix Salabarría, una barriada per-
teneciente al Consejo Popular La 
Purísima y con varias inquietudes 
en la agenda pública, comentó a 
Escambray Yulieski Cristo Débora, 
vicepresidenta de la Asamblea 
Municipal del Poder Popular. 

“La primea acción fue realizar 
un encuentro con los líderes y 
vecinos de la propia comunidad 
donde se evaluaron los principa-
les planteamientos de la pobla-
ción y las posibilidades reales 
de encauzar soluciones, siempre 
con la par ticipación popular”, 
acotó. 

Esa radiografía inicial arrojó 
problemáticas tan diversas como 
la situación crítica del abasto de 
agua, la identificación de familias 
en condiciones de vulnerabilidad 
y un número significativo de jóve-
nes desvinculados del estudio y 
el trabajo.

De acuerdo con Cristo Dé-
bora, el reclamo más acuciante 
encontró respuesta a partir de la 
intervención de Recursos Hidráuli-
cos, lo que garantiza ahora mayor 
estabilidad en este servicio vital.

En cuanto a la labor dirigida a 
las familias, aseveró, la participa-
ción de la Dirección Municipal de 
Trabajo y el Grupo de Prevención 
Social del propio Consejo Popular, 
ha logrado evaluar numerosos 
casos e incorporar a jóvenes al 
empleo. 

Comunidades trinitarias en reanimación
alrededor de 3 000 habitantes de estos asentamientos recibirán los beneficios de diferentes labores que ofrecen soluciones a 
planteamientos como el abasto de agua, el mal estado constructivo de inmuebles, el saneamiento ambiental y otras problemáticas

El programa prevé, asimismo, 
acciones constructivas en la 
escuela, el consultorio médico, 
la bodega, la placita, el parque, 
la ampliación de la farmacia co-
munitaria, la reanimación de las 
fachadas, además de la solución 
de otro planteamiento de larga 
data: un vertimiento de residua-
les en los bloques siete y ocho 
de ese reparto construido por la 
Revolución. 

La vicepresidenta del órgano 
de gobierno local resaltó el apoyo 
de varios actores económicos 
del sector no estatal que se han 
sumado a la transformación y 
que es expresión de la respon-
sabilidad social con este tipo de 
iniciativas.  

Por último precisó que durante 
el año se trabajará en los otros 
dos asentamientos incluidos en 
el programa de transformación, 
así como se concluirán algunas 
acciones pendientes en las co-
munidades de Alberto Delgado,  
San Pedro, Guarico y Piti Fajardo, 
“que no se pudieron concluir y que 
esperamos honrar en el 2025”, 
puntualizó. 

el reparto Félix Salabarría, construido por la revolución, en la mira este año 
del programa de transformación de comunidades en trinidad.

la escuela pedagógica rafael maría de mendive y el ipvce serán algunas 
de las instituciones que mostrarán sus avances en materia educativauna representación de este equipo de trabajo 

asistió al congreso internacional de la Sociedad 
espeleológica de cuba, que tuvo lugar recientemente 
en Gibara, Holgín 

Una representación del Grupo 
Espeleológico Gilberto Silva Taboa-
da, del Parque Nacional Caguanes 
(PNC), de Yaguajay, perteneciente 
al Comité Espeleológico Provincial 
de Sancti Spíritus, par ticipó en 
el Congreso Internacional de la 
Sociedad Espeleológica de Cuba, 
que tuvo lugar recientemente en 
Gibara, Holguín. 

Según explicó a Escambray 
Marilys Castro Castillo, secretaria 
del grupo, el área protegida asis-
tió a este evento con la ponencia 
La Espeleología en función de la 
educación ambiental en edades 
tempranas, ar tículo que delineó 
un plan de acciones educativas 
con el propósito de estimular el 
interés por la espeleología en niños 
y adolescentes.

Castro Castillo apuntó que la 
investigación estuvo a cargo de un 
colectivo de autores y se enfocó 
en varios centros escolares del 
municipio cercanos al trabajo del 
sitio de conservación y disfrute, 
como es el caso de las escuelas 
primarias Frank País y José Anto-
nio Echeverría, y en la Secundaria 
Básica Camilo Cienfuegos.

La propia fuente precisó que 
el plan de acciones incluye varias 
actividades: matutinos, programas 
radiales, visitas al sendero Las 
Maravillas, así como la participa-
ción de los infantes en diversos 
eventos.

Refirió, además, que la oportu-
nidad de asistir a este Congreso 
Internacional les permite al Parque 
Nacional Caguanes y al Grupo Es-
peleológico Gilberto Silva Taboada 
ganar en conocimientos, establecer 
lazos de cooperación con diversas 
instituciones, además de acercarse 
a cómo se trabaja la espeleología 
a nivel internacional.

De igual forma, acotó que este 
grupo está integrado por 17 es-
pecialistas de diversos centros, 
entre los que se encuentran el 
PNC, la Oficina del Conservador de 
la Ciudad de Sancti Spíritus y la 
Subdelegación de Medio Ambiente 
de la provincia de Ciego de Ávila, 
entre otros. 

Asimismo, añadió que estimular 
el estudio de la Espeleología en 
áreas del PNC y en otras zonas 
del país seguirá siendo prioridad 
para el grupo del área protegida, 
así como socializar su labor en las 
comunidades cercanas al quehacer 
del sitio.   

Grupo Espeleológico de 
Caguanes se consolida

Greidy Mejía Cárdenas 

Espirituanos de cara 
a Pedagogía 2025

Yoanna Herrera Hernández
se sostuvieron exposiciones de 
los trabajos en los territorios, 
donde tuvo lugar la selección de 
los mejores docentes para parti-
cipar en el certamen provincial, 
el cual sesionó en el mes de 
noviembre.

Según Hernández Cruz, los 
educadores tienen entre sus princi-
pales propósitos llevar las mejores 
experiencias para socializar con el 
resto de las provincias del país; 
además de mostrarle al mundo las 
buenas prácticas que la educación 
espirituana pone en marcha.

Varias son las temáticas a 
tratar: la educación inclusiva, 
equitativa y de calidad para 
niños, adolescentes y jóvenes; 
la educación digital como base 
para lograr la transformación 
de la sociedad; perspectivas y 
consolidación de la formación y 

Educadores de la provincia de 
Sancti Spíritus participarán del 
10 al 13 de febrero en el Con-
greso Internacional Pedagogía 
2025 con sede en La Habana. 
La delegación está compuesta 
por 17 delegados de todos los 
municipios.

La máster en Ciencias Yumi-
lia Hernández Cruz, metodóloga 
de la Actividad Científica de la 
Dirección General de Educación 
en estos predios, precisó a 
Escambray que la Escuela Peda-
gógica Rafael María de Mendive 
y el Instituto Preuniversitario de 
Ciencias Exactas serán algunas 
de las instituciones que mostra-
rán a través de sus ponencias los 
avances alcanzados en materia 
educativa.

Según la metodóloga, entre 
los invitados espirituanos al even-
to figura la doctora en Ciencias 
Aliuska Moreno, de Trinidad, en 
su condición de Mejor Docente 
Investigadora.

Durante el 2024, y con vistas 
al congreso, las instituciones 
educativas realizaron sus even-
tos a nivel de base —ejercicios 
con alto rigor científico—, que 
apostaron por una educación de 
mayor calidad.

Una vez realizada la convoca-
toria a este congreso en su deci-
monovena edición, en la provincia 

la educación técnico-profesional.
La metodóloga hizo hincapié 

en el valor de tópicos relacio-
nados con el medio ambiente, 
la cooperación internacional y 
la influencia de los sindicatos, 
gremios de docentes y organiza-
ciones estudiantiles en la calidad 
de la educación.   

El Congreso Internacional 
Pedagogía 2025 tendrá como 
novedad el funcionamiento del 
Cuarto Foro de Empresarios y 
Líderes en Productos y Servicios 
para la Educación.  

Convocado por el Ministerio 
de Educación de la República 
de Cuba, y con el auspicio de 
organizaciones regionales e in-
ternacionales vinculadas con la 
educación, esta cita promueve 
el encuentro internacional por la 
unidad de los educadores.
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Texto y foto: Gabriela E. Cañizares 

David López Gómez es un hombre senci-
llo, pero de muchas palabras, como se puede 
constatar a lo largo de una conversación. 
En parte ello se lo debe a la literatura, una 
de sus grandes pasiones. De hecho, ha 
dedicado gran parte de su vida a la lectura 
y el ejercicio de la bibliotecología, labor que 
considera fundamental en la actualidad.

David es un espirituano que cuenta con 
una impresionante biblioteca personal de 
aproximadamente 7 000 ejemplares de dife-
rentes géneros y temáticas, la cual ha puesto 
a disposición de todo aquel que la necesite, 
siempre abierto a ayudar y compartir sus 
conocimientos en pro de la difusión literaria.

¿Usted nació y ha vivido siempre en 
Sancti Spíritus?

“Sí, soy orgullosamente espirituano. Nací 
y viví toda mi infancia y juventud en la calle 
Calderón”. 

¿Cómo empieza esa pasión por los libros 
y la lectura?

“Desde que tengo uso de razón siempre 
me gustó mucho leer y escribir. Yo estudié en 
la escuela primaria Carlos de la Torre, allí fui 
el primer niño de mi aula que aprendió a leer. 
También desde muy pequeño, aunque salía 
y jugaba a la pelota con los amiguitos del 
barrio, prefería quedarme en la casa leyendo. 

“Cuando tenía ocho años mi abuelo me 
pedía que le leyera los periódicos, pues él 
ya era muy viejito y no veía bien. Recuerdo 
aquellos ejemplares inmensos. Disfrutaba 
mucho ese momento con él pues, a medida 
que leía, aprendía de diferentes temas y 
ganaba en ortografía.

“Recuerdo, de forma puntual, que cuando 
estaba en la primaria un vecino me prestó 
una enciclopedia y, antes de devolverla, la co-
pié casi completa en varias libretas. Comencé 
por los ríos y otros accidentes geográficos, 
pues la geografía también es otra de mis 
grandes pasiones”.

David estudió en la escuela secundaria bá-
sica Ernesto Valdés Muñoz, más conocida como 
La Bayamo, pero luego, por motivos económicos 
comienza a trabajar en el central Melanio Her-
nández, de Tuinucú. Allí volvió a estudiar para 
obtener su duodécimo grado y se formó como 
técnico medio en producción azucarera. 

“Precisamente, en el central trabajé mu-
cho tiempo, pero siempre me mantuve como 
asiduo lector de la biblioteca de ese lugar. De 
hecho, era seleccionado como el mejor lector 

del central de forma habitual. 
“Pero, luego fui a trabajar a la Biblioteca 

Provincial Rubén Martínez Villena como cus-
todio, fue algo que me entusiasmó mucho 
porque siempre fui allí a buscar libros y todos 
los trabajadores me conocían. 

“Después de unos meses trabajando allí, 
la directora se acercó a mí y me propuso 
adiestrarme en la bibliotecología, pues sabía 
que tenía muchos conocimientos de literatu-
ra. Fue en ese momento cuando comencé a 
desempeñarme como bibliotecólogo”. 

¿Qué era lo que más disfrutaba de su 
trabajo?

“Lo que más me gustaba de la bibliote-
cología eran las actividades. Las preparaba 
y llevaba a niños y jóvenes. Fui a escuelas 
primarias y secundarias, a la Casa de Niños 
sin Amparo Familiar, además de centros de 
trabajo como la tabaquería. También disfru-
taba mucho visitando los círculos infantiles.

“Sin olvidar que también participé de 
forma activa en muchas ediciones de la Feria 
Internacional del Libro en la provincia, algo 
que he mantenido, pero ahora como com-
prador de libros del otro lado del estante”.

Actualmente, en parte debido a la apa-
rición de Internet y las nuevas tecnologías, 
el número de lectores ha disminuido en el 
mundo. Sobre esa base, ¿qué importancia le 
atribuye al papel del bibliotecólogo hoy en día?

“Creo que la labor del bibliotecario es 
muy noble. Me parece fundamental que sean 
voceros de la literatura y fomenten en niños 

y jóvenes la lectura. Es importante que el 
bibliotecario sea asistente y guía durante el 
proceso de aprendizaje. 

“No sólo en las bibliotecas públicas, sino 
también en las escolares para que así, desde 
pequeñas, las personas valoren más la búsque-
da de información en los libros y que Internet 
sea un complemento del aprendizaje”.

¿Cuándo comienza a coleccionar libros, 
periódicos y revistas?

“Comencé en 1985 cuando tenía 13 años 
y coleccionaba todo lo que encontraba en los 
estanquillos desde Somos Jóvenes hasta Bohe-
mia, los leía y luego los guardaba. Y así poco a 
poco fui haciendo lo mismo con todos los libros. 

Actualmente tengo una biblioteca per-
sonal de aproximadamente 7 000 libros de 
diferentes temáticas y géneros. Mientras, 
los periódicos sobrepasan los 3 000; guardo 
ejemplares de Vanguardia desde 1969 hasta 
1990, Granma a partir de 1982 y Escambray 
desde 1979 hasta la fecha. También tengo 
varias colecciones de revistas, entre ellas: 
Sputnik, Muchacha, Opina, Mujeres y también 
el semanario Orbe, que me gusta mucho.

“De esa colección personal he donado 
varios libros a la biblioteca provincial”. 

¿Qué textos y autores considera sus 
favoritos?

“Me gusta mucho Martí, soy un martiano 
autodidacta. He leído la mayoría de los libros 
del Apóstol y también los que se han escrito 
sobre su vida y obra. 

“Igualmente me gustan otros autores 

como Paulo Coelho, Daniel Chavarría, Isabel 
Allende, Lezama Lima y Hemingway. 

“Además, disfruto mucho de la poesía, creo 
que de este género no pueden faltarme: Nico-
lás Guillén, Dulce María Loynaz, Carilda Oliver, 
José Ángel Buesa y Gustavo Adolfo Bécquer. 

“Sin olvidar a todos los escritores 
espirituanos, entre mis favoritos están: Julio 
Llanes, Rigoberto Rodríguez Entenza, conoci-
do como Coco, y Julio Crespo”.

Actualmente trabaja como custodio en 
la Iglesia Presbiteriana Reformada de Sancti 
Spíritus y en la candonga El Floridita, pero 
muchos niños tocan a su puerta para pedir 
ayuda a la hora de realizar los trabajos es-
colares, ¿cómo es esa experiencia?

“Me hace muy feliz y me devuelve a mis 
años como bibliotecario. Me gusta ayudar en 
sus tareas escolares a los niños y jóvenes que 
viven cerca. Muchos llegan buscando libros 
para obtener información, mientras otros ne-
cesitan fotos de héroes y heroínas, así como 
mi guía y conocimiento sobre la literatura. Me 
satisface mucho saber que, de alguna forma, 
contribuyo y aporto a su formación.

“También me alegra mucho ver cómo 
algunas personas que han salido en los pe-
riódicos antiguos vienen a mi casa buscando 
los recortes de sus entrevistas y yo pueda 
facilitárselos a ellos y sus familias”.

¿Qué otra pasión tiene David?
 “Además de la lectura, me gusta mu-

cho el cine. Desde que era muy joven iba y 
anotaba los nombres de películas, actores y 
actrices de los filmes, y también coleccioné 
los semanarios y folletos que antes venían 
al cine. También seguía las premiaciones y 
distintos eventos cinematográficos.

“Disfruto mucho de la música cubana, me 
encanta; sobre todo la música de Beni Moré; 
de hecho, disfruto con orgullo el compartir 
la fecha de cumpleaños con ese grande de 
nuestra música.

“Me encantan también los deportes, en 
especial el béisbol y el boxeo. Asimismo, re-
copilo estadísticas deportivas muy antiguas. 

“Además me mantengo siempre informado 
a través de la prensa y de las redes sociales. 
Precisamente en estas últimas puedo hacer 
publicaciones para compartir mis conocimien-
tos con los demás, pero sobre todo muchas 
cosas lindas de la literatura.

“También me gustan mucho los animales 
y cuido de los que están en la calle. Me hace 
muy feliz cuidar de los animalitos y ayudarlos 
a que sean reencontrados con sus familias, 
en el caso de los animales perdidos”. 

Siento una gran pasión por coleccionar
así lo asegura david lópez Gómez, quien comenzó a recopilar libros en 1985 y actualmente cuenta con una biblioteca personal 
de alrededor de 7 000 ejemplares de diferentes géneros, periódicos y revistas

Desde que el Proyecto de Con-
servación de la Biodiversidad y Ma-
nejo Agrícola Sostenible (Cobimas) 
entró a Sancti Spíritus en el año 
2019 las acciones se han enfocado 
en la conservación de los recursos 
fitogenéticos (anonáceas, maíz, ají 
picante, yuca y boniato) y zoogené-
ticos (cabra criolla, gallina cubalaya, 
abeja melipona, conejo pardo), y en 
la conservación del suelo a través 
de las buenas prácticas agrícolas.

Con incidencia en el municipio de 
Yaguajay y en la capital espirituana, 
este proyecto tiene entre sus direc-

trices el rescate de la cabra criolla, 
a partir del fomento del rebaño y 
la inseminación artificial en pos de 
obtener ejemplares que se acerquen 
al fenotipo de este animal.

Según Magday Santos Jimé-
nez, coordinadora de la iniciativa 
en el territorio, hasta la fecha se 
ha logrado establecer un patio de 
gallinas cubalayas, cuya crianza se 
ha hecho extensiva en todas las 
áreas de la Empresa Flora y Fauna 
y por parte de algunos productores 
escogidos para el cuidado de esta 
especie.

Santos Jiménez destacó que 
otro de los logros de Cobimas 
apunta hacia la multiplicación de 

la crianza de la abeja melipona a 
través de las colmenas de tecnifica-
ción fabricadas por la empresa, lo 
cual ha desencadenado resultados 
en la producción de miel.

Asimismo, acotó que también se 
promueve la siembra de anonáceas 
con el propósito de garantizar la 
producción que precisa la futura mi-
nindustria de frutales que este año 
verá la luz y que el proyecto apoyará 
con la entrada de la tecnología.

La coordinadora de Cobimas 
aseveró que hasta la fecha se 
muestran resultados discretos con 
la venta de carne en pie de cabras 
machos y con la cosecha de anoná-
ceas que tuvo lugar el año pasado. 

Por su parte, resaltó que gra-
cias al proyecto, se han mejorado 
las condiciones de trabajo de los 
obreros y se ha donado tecnología 
para la comercialización de las 
producciones y la implementación 
de la agricultura de conservación. 
No obstante, dijo, se espera la 
entrada de otros recursos que 
aportarán mayor eficiencia a las 
labores.

En el proyecto Cobimas se invo-
lucran trabajadores de la Empresa 
Flora y Fauna, quienes establecen 
alianzas con productores de las ba-
ses productivas Luis La O, Antonio 
Maceo, Primero de Enero y Diez de 
Octubre. 

Cobimas en la ruta de la sostenibilidad alimentaria  
el proyecto se implementa en la provincia desde el año 2019 y persigue la conservación de los recursos 
fitogenéticos y zoogenéticos del territorio

entre los resultados figuran incrementos 
en la producción de miel. /Foto: Oscar Alfonso 

la Biblioteca provincial rubén martínez villena es un lugar que david guarda en su corazón, pues fue 
aquí donde trabajó varios años como bibliotecario.



Texto y fotos: José F. González 

Necesitamos una 
organización que cada 
vez más sea el reflejo del 
sentir de todos los traba-
jadores, que exija mucho 
más a las administracio-
nes por el cumplimiento 
de su deber

“nuestra batalla estratégica sigue estando en el campo económico-productivo”, afirma ekaterina.

la eficiencia es uno de los temas de análisis en la conferencia de los trabajado-
res espirituanos.
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l A dinámica de las rutinas coti-
dianas en la sede de la Central 
de Trabajadores de Cuba (CTC) 

en la provincia de Sancti Spíritus 
crecieron con el transcurso de la 
semana. 

Son muchas las horas que se 
dedicaron a la preparación de un 
evento de naturaleza compendia-
dora en el que representantes de 
la organización obrera del territorio 
debaten sobre sus necesidades y 
trazan sus proyecciones futuras.

Luego de un largo proceso orgá-
nico desde los colectivos laborales 
en los ocho municipios y en todos 
los sindicatos de la provincia, los 
días 7 y 8 de febrero sesiona la Con-
ferencia XXII Congreso de la CTC, 
encuentro que resume el quehacer 
de los trabajadores, previo al magno 
evento a nivel de país.

Sobre esta trascendental cita 
Escambray dialoga con Ekaterina 
Gowen Dickinson, miembro del Co-
mité Central del Partido y secretaria 
general de la CTC en la provincia, 
quien asegura que la conferencia 
es un reflejo de lo que sienten los 
trabajadores y del espíritu de cada 
colectivo.

¿Qué antecedentes han mar-
cado el quehacer de la CTC en 
la provincia de Sancti Spíritus en 
estos cinco años? 

Han sido años muy duros de 
pandemia y no menos en la etapa 
pospandémica, de carencias econó-
micas que afectan los ingresos de 
los trabajadores, sus condiciones 
de trabajo y que aprietan la vida en 
los colectivos y las personas.

El proceso orgánico al 22 Con-
greso de la CTC inició con la lectura 
y análisis de la convocatoria en 
todos los centros laborales de la 
provincia, para convertirse en un 
verdadero ejercicio de democracia 
sindical. 

A partir de ese momento, hasta 
la fecha en el territorio se ha desa-
rrollado un proceso orgánico desde 
la base hasta la provincia, donde 
se han analizado las preocupacio-
nes que tiene cada trabajador, sus 
intereses, las cuestiones que les 
afectan y se han trazado proyec-
ciones para buscar soluciones, de 
conjunto con las administraciones.

Es por ello que esta conferencia 
es más que el debate de los 150 

delegados que participan; ella es 
un reflejo de todo lo ocurrido previo 
a este momento”.

¿Cómo llega la organización 
obrera a esta conferencia provin-
cial?

A pesar de la dureza de los tiem-
pos, llegamos con la organización 
fortalecida en muchos aspectos, 
aunque hay debilidades que ame-
ritan una mayor atención o renovar 
sistemas de trabajo. 

¿Cuáles son los asuntos más 
importantes del debate, según los 
momentos anteriores del proceso 
orgánico desarrollado en la base?

Los principales temas debati-
dos durante el proceso orgánico, 
y que también son los de la con-
ferencia, están relacionados con 
las insuficiencias en la sindicali-
zación, la atención integral a los 
nuevos actores económicos, el 
funcionamiento de las estructuras 
sindicales, la necesidad creciente 
de la preparación y capacitación de 
los dirigentes sindicales, así como 
todo lo relacionado con los temas 
económicos y salariales en los que 
existen no pocas insatisfacciones.

Especial interés se le ha presta-
do a las entidades que mantienen 
pérdidas en su gestión económica, 
incumplen la productividad y persis-
ten altos niveles de fluctuación de la 
fuerza de trabajo, pues todo deterioro 
de indicadores afecta los ingresos 
de los obreros y su calidad de vida.

Desarrollamos en el 2024 el 
análisis en los colectivos laborales 
sobre cómo enrumbar la economía 
desde la corrección de distorsiones 
con el fin de buscar consensos en 
de qué manera recuperar capacida-
des productivas y de servicios que 

den bienestar al pueblo. 
También se ha insistido mucho 

en lo referido a las interrupciones, 
la selección de quién se queda en 
la entidad trabajando y el trata-
miento laboral y salarial en ambos 
casos. 

Tal vez el asunto que más 
intervenciones ha generado está 
relacionado con la bancarización, 
las formas de pago digitales y la 
exigencia a las autoridades locales 
y bancarias para buscar soluciones 
donde no estén las condiciones 
creadas, así como favorecer la in-
formación oportuna a los colectivos 
y trabajadores afectados.  

De igual forma, el pago por 
alto desempeño, tema que carece 
de una atención y seguimiento 
adecuado por parte de las direc-
ciones administrativas y sindicales, 
privando a no pocos trabajadores 
del beneficio por la labor realizada 
y de una mejoría en sus ingresos 
salariales. Por este concepto solo 
se han beneficiado 89 personas.

Se mantiene un elevado nivel 
de insatisfacción por la deficiente 
elaboración y cumplimiento de los 
reglamentos para la distribución de 
utilidades, falta preparación de diri-
gentes sindicales y administrativos 
y no se ha comprendido y facilitado 
la utilización de una parte de estas 
en los destinos aprobados. 

La organización debe contribuir 
a erradicar la tendencia de los em-
pleadores a realizar el pago fuera 
de fecha, sobre todo en sectores 
como el Agropecuario, Azucarero, 
Salud y Educación, lo cual constitu-
ye una infracción de los derechos 
fundamentales.

Han sido muy debatidos tam-
bién los procesos de disponibilidad 
e interrupción laboral, los cuales, 
en el período analizado, como con-
secuencia de la recuperación de 
procesos productivos y de servicios 
en sectores priorizados, mantuvie-
ron la tendencia al decrecimiento. 

Es necesario elevar la exigencia 
a las direcciones administrativas en 
aplicar la modalidad de trabajo a 
distancia en los puestos de trabajo 
que lo permitan, vía que no se em-
plea en todas sus potencialidades.

Los trabajadores se ven afecta-
dos también por el delito, la corrup-
ción, las ilegalidades e indisciplinas 
sociales, que les deja sin recursos 
para trabajar o se desvían los re-
sultados productivos. 

Hay también otras cuestiones 
relacionadas con la vida interna 
de la organización, como son los 
casos de la sindicalización, con 
énfasis en el sector no estatal; 
el aporte a la patria, el completa-
miento de la plantilla de cuadros 
de la organización, así como su 
capacitación; la atención directa a 
las organizaciones de base; temas 
que se analizarán detenidamente 
en esta conferencia.

¿Qué retos le dejan a la CTC 
estos cinco años de trabajo para 
la futura etapa?

Será prioridad, para el nuevo 
Comité Provincial electo, potenciar 
las fortalezas alcanzadas y minimi-
zar las deficiencias.

Necesitamos una organización 
que cada vez más sea el reflejo del 
sentir de todos los trabajadores, 
que exija mucho más a las admi-
nistraciones por el cumplimiento 
de su deber, sobre todo en lo que 
afecta al obrero y caminar, junto con 
las demás organizaciones políticas 
y sociales, en la construcción de 
mejores colectivos, entidades, 
municipios y provincia.

Necesitamos también llegar de 
una manera más eficiente a la con-
ciencia de las personas; renovar la 
forma de hacer el trabajo ideológico, 
ajustado a los nuevos códigos de las 
actuales generaciones y todas las 
plataformas disponibles para que 
el mundo conozca nuestra realidad.

La celebración del XXII Congreso 
de la CTC es momento propicio para 
analizar, reflexionar y encauzar nuestra 
estrategia de trabajo en la profundiza-
ción del funcionamiento sindical. 

Nuestra batalla estratégica 
sigue estando en el campo eco-
nómico-productivo; en ella los 
trabajadores son su vanguardia. 
Debemos demostrar, alejados de 
consignas y exhortaciones, que es 
posible avanzar en los objetivos de 
desarrollo del país para beneficio 
del pueblo, y en el perfeccionamien-
to del proyecto social, para hacer 
realidad el eslogan del congreso: 
por Cuba juntos creamos.

Con el espíritu de 
los trabajadores 

Escambray conversa con ekaterina Gowen dickinson, 
secretaria general de la ctc en Sancti Spíritus, a 
propósito de la realización de la conferencia pro-
vincial XXii congreso 

Los espirituanos recibimos con 
alegría la noticia de que la provincia 
resultó destacada en la emulación 
por el aniversario 86 de la funda-
ción de la Central de Trabajadores 
de Cuba.

A fuerza de consagración y 
creatividad el territorio logró la sede 
nacional por la conmemoración 
del Día del Trabajador Eléctrico, 
del Azucarero; de Industrias; del 
Farmacéutico y de la Medicina 
Latinoamericana.

Varios sindicatos alcanzaron la 
condición de Provincia Destacada, 
como fueron los casos del de 
los Trabajadores Agropecuarios, 
Forestales y Tabacaleros; el de la 
Industria Alimentaria y la Pesca y el 
de los Trabajadores de la Cultura.

En los organismos de dirección 
se concluyó el proceso con la rea-
lización de los balances sindicales, 
las conferencias provinciales de 
Azucareros, Cultura, Industria y 
Turismo, y los ocho Comités Muni-
cipales de la CTC. 

Todo ello nos puso en muy 
buenas condiciones para realizar 
nuestra conferencia, que es el con-
greso de los trabajadores en Sancti 
Spíritus y nos da las herramientas 
necesarias para representar digna-
mente a la provincia en la magna 
cita a nivel de país.



Lisandra Gómez Guerra

(L. G. G.)
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Semejante a lo que ocurre con 
un ser humano cuando llega aque-
jado de algún padecimiento suce-
de cuando expertos en labores de 
restauración y conservación se en-
frentan a una edificación dañada. 
Primero, realizan un diagnóstico 
de patología. Determinadas las 
afectaciones, corresponde iden-
tificar las causas y cómo disipar 
sus huellas.

“En el caso de la cúpula de 
la Biblioteca Provincial Rubén 
Mar t ínez V i l lena, de Sanct i 
Spíritus, el principal enemigo 
es la humedad —dice Yasmani 
Alpízar, al frente de Visualis, 
proyecto perteneciente a la filial 
espirituana del Fondo Cubano de 
Bienes Culturales (FCBC)—. Los 
factores externos a los que está 
expuesta inciden en el deterioro 
de los elementos de yeso que se 
resguardan en su interior”.

Para dicho colectivo, integrado 
por jóvenes, esta no es una nove-
dad. En 2018 asumió otro impor-
tante grupo de acciones cuando 
la caída de un fragmento de yeso 
que rodeaba el vitral principal de 
la cúpula encendió las alarmas. A 
la vuelta de seis años, otra vez el 
cartel de “No pase. Peligro” limita 
el paso de quienes se acercan a 
la majestuosa escalera de mármol 
de la edificación más fastuosa de 
la ciudad del Yayabo.

“El yeso es muy poco resistente 
a la humedad. Por ello, cada cierto 
tiempo esos elementos se des-
prenden. En esta ocasión, una por 
una se fijaron con alambre acerado 
y, luego, se pegaron con yeso. Es-
peramos que sea más duradero”.

Afortunadamente, los óculos 
de la parte superior y los vitrales 
no presentaron daños esta vez. 
Solo se intervino en los elementos 
de yeso que adornan el área, la 
cual también se pintó completa-
mente.

“Se repararon algunas y otras 
se crearon a semejanza de las 
existentes. Se pintaron con color 
dorado y sombreado. Los otros 
elementos se resanaron y pintaron, 
al igual que los muros”. 

El deterioro a unos cuantos 
metros de altura exigió al colectivo 
crear una falsa obra. Con tubos y 
tablones lograron un sostén seguro 
para laborar en las paredes del 
amplio espacio.

“Contamos con un integrante 
que es alpinista y eso facilita que 
permanezca en la altura sin proble-
mas. En el caso de las rasillas de 
la cúpula por el área externa, se les 
aplicó pintura impermeabilizante”.

No desconoce este colectivo 
que las acciones de restauración 
realizadas con anterioridad se 
han mellado por el escaso tiempo 
invertido, así como los materiales 
utilizados.

“Una completa restauración 
no se hace en un mes, ni en dos. 
Precisa de un año o más. Se hace 
milímetro por milímetro en cada uno 
de los elementos. No se permite 
personal ajeno a quienes están 
en el proceso porque se tiene 
que cerrar el lugar para que no se 
contamine. Resulta una labor bien 
meticulosa”.

Si bien ha sido imposible lo-
grar eso en la Biblioteca Provincial 
Rubén Martínez Villena —edifica-
ción con 96 años— porque los 
montos presupuestarios no han 
podido asumir una intervención 
capital, el colectivo de Visualis 
espera que esta vez perduren más 
sus trabajos. 

En el diagnóstico realizado al 
área, se encontraron firmas en las 
paredes que evidencian que se ha 
intervenido en 1999, 2014 y 2018 
en la edificación, cuya primera 
piedra fue colocada en 1927, bajo 
la guía del arquitecto Alberto Luis 
Mendigutía.

Varios de los títulos que con sello de Luminaria han 
salido durante los 25 años de existencia de esa casa 
editorial aquí, formarán parte de las propuestas de la 
Feria Internacional del Libro de La Habana, suceso que 
del 13 al 23 de febrero de 2025 hará suyo, otra vez, 
el Parque Histórico-Militar Morro-Cabaña.

El colectivo espirituano plantará bandera de forma 
permanente en un estand con la misión de expender y 
promocionar gran parte de los textos que conforman 
la historia de este territorio.

“Hemos podido rescatar, sobre todo, algunos de los 
títulos con más años, porque nos interesa visibilizar lo 
logrado hasta ahora ya que en este 2025 se cumple 
aniversario cerrado de la creación del sistema de edicio-
nes territoriales del país —refiere Luis Mateo Lorenzo 
Pérez, director de la referida institución—. Realizaremos 
presentaciones, ventas y un grupo de actividades, in-
cluso con otras editoriales como la Loynaz de Pinar del 
Río, así como participaremos en los diferentes eventos, 
tanto de negociación como de edición”.

En la amplia agenda que ya tiene diseñada el grupo 
espirituano se identifica la asistencia a una exposición 
sobre el libro digital, ya que Luminaria ha caminado para 
consolidarse, poco a poco, en ese escenario. 

“Vamos a estar compartiendo una veintena de libros 
—tanto físicos como digitales— con quienes lleguen 
hasta nuestro estand. Así podrán acercarse mucho más a 
Luminaria y, junto con el resto de editoriales del sistema, 
podrán descubrir la importancia de ese gran suceso que 
significó que en las provincias se pudieran publicar textos. 
Siempre digo que el sistema de ediciones territoriales 
propició a los creadores una alegría semejante a la que 
generó la reforma agraria a los campesinos porque los 
puso en contacto directo con el mundo al posibilitar que 
podamos materializar el sueño de tener un libro. Antes 
eso era algo tremendamente difícil, casi imposible para 
los escritores residentes fuera de La Habana”.

Tampoco faltará en la conquista editorial espirituana 
en predios capitalinos la presencia de escritores del 
patio. El venidero 18 de febrero está marcado en el 
calendario el encuentro con los públicos que lleguen 
hasta el Parque Histórico Militar Morro-Cabaña.

“Ese día pondremos a disposición tres novedades. 
Una de ellas es Honestidad en tiempos de corrupción. 
Joseíto Ruiz, el alcalde socialista de Yaguajay (1946-
1952), de José Ramón Ruiz Hernández. En forma de 
testimonio describe la vida y obra de ese protagonista 
de nuestra historia que por el Partido Socialista man-
tuvo dicha gobernación por dos períodos en Yaguajay.

“También, finalmente, compartiremos Paquelé en 
historieta, bajo la firma de Osvaldo Pestana Montpeller 
(Montos), inspirada en la icónica trama espirituana de 
Julio M. Llanes. Demoró bastante en nuestro colchón 
por sus características, pero será del agrado de todos 
los grupos etarios.

“Y, por último, la tercera edición, de Gente que la 
calle conoció, de Juan Eduardo Bernal Echemendía, 

Juanelo; como sucedió con la anterior, con un incre-
mento de sus personajes e historias. Para nosotros 
es de mucho interés porque se convertirá en un libro 
patrimonial. En sus páginas está viva la ciudad del 
Yayabo y cuenta con un personaje que sin nombrarlo 
está presente: el Santiago espirituano”.

Será ese un día de gloria no solo para esos autores, 
sino para el gremio espirituano ya que se pretende com-
partir uno de los proyectos que identifican el quehacer 
de Luminaria: sacar a la luz diccionarios geográficos.

“Queremos presentar, también, este primer rescate de 
libros digitales que ya estaban impresos. Del plan 2017, 
un grupo de ellos ya los tenemos en plataforma y así pen-
samos con el tiempo sumar otros. Es un trabajo enorme”.

La falta de insumos como el papel, producto enca-
recido en el mercado internacional, así como la nece-
sidad de acercarse a tendencias modernas catapultó 
a Luminaria a la creación de los textos digitales. Para 
los días de la feria habanera debe haber sobrepasado 
la cifra de 30 títulos en ese formato.

“Hubo unos primeros meses que fueron muy buenos 
para la comercialización de nuestros textos. Pero la pla-
taforma presentó problemas. En estos momentos está 
en un proceso de optimización, por lo que las ventas en 
el escenario digital son prácticamente nulas. A eso le 
debemos sumar los problemas de conexión por los pro-
longados apagones. En Cuba, el libro en ese formato y su 
comercialización está en una etapa inicial. Corregir todos 
los obstáculos ahora permitirá que avance más rápido”.

Para los espirituanos la XXXIII Feria Internacional del 
Libro tiene un valor agregado: se dedica al poeta, ensa-
yista, investigador y crítico literario Virgilio López Lemus, 
hijo de Fomento, así como a la profesora Francisca López 
Civeira, Premio Nacional de Historia 2008 y Premio 
Nacional de Ciencias Sociales y Humanísticas 2022.

“De los dos libros de ese reconocido autor que 
verán la luz, uno es Isabel bajo la lluvia eterna, edi-
tado por Luminaria. Será una verdadera novedad que 
compartiremos en formato físico, cuando del 13 al 16 
de marzo Sancti Spíritus le ofrezca cobija a su paso 
por el país al suceso cultural que reúne a todas las 
manifestaciones bajo la sombra de la literatura”.

Precisamente, el capítulo espirituano se dedicará a 
Ramón Luis Herrera y María del Rosario Basso Ibarra. 
A ellos y a los dos que se honrará en todo el país se 
les dedicarán espacios en este territorio.

“Los cuatro escritores estarán en nuestro estand en 
la galería de arte Oscar Fernández Morera. Además, pu-
blicaremos en los dos formatos Cereza roja, de Ramón 
Luis, y Güije, güijadas y güijaditas, de Basso Ibarra”.

Junto a esos atractivos y las novedades presen-
tadas en La Habana, así como el resto de volúmenes 
que tiene Luminaria, los espirituanos podrán encontrar 
propuestas editoriales de Letras Cubanas, Verde Olivo 
y Ediciones Icaic, por vez primera.

“Queremos aprovechar la experiencia de la edición 
pasada, cuando presentamos dos libros acompañados 
de un espectáculo. En esta ocasión, pretendemos hacer-
lo con Gente que la calle conoció. Ahí en pleno bulevar 
de la ciudad para que se sumen muchos más públicos”.

Luminaria se va de Feria 
tres novedades podrán disfrutarse durante los días en que todo el país mire 
a la Habana como la capital del libro cubano

el estand de luminaria en la Feria internacional del libro de la Habana permitirá visibilizar los 25 años de existencia de la 
casa editorial.

Cúpula de la biblioteca 
provincial regresa a la vida
la humedad es el principal enemigo de la 
emblemática edificación del patrimonio espirituano

las labores de restauración exigieron de grandes esfuerzos por la altura de la 
cúpula. /Foto: Cortesía del entrevistado
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estimular la práctica deportiva desde la base es un desafío para el sector en 
Sancti Spíritus. /Foto: José F. González

la presencia femenina regresa a la liga luego de dos años de inactividad.

Ni la autocomplacencia ni el 
conformismo encontraron asiento 
en el escenario. 

El deporte espirituano pasó 
revista a su quehacer en el 2024 y, 
a pesar de que el período le deparó 
no pocas sonrisas en lo que se 
denominan áreas claves, la familia 
del sector centró su mirada en los 
desafíos para este año y el futuro 
inmediato.

Por eso, más que parte, decidió 
ser juez de su propio desempeño en 
momentos en que se demanda en-
contrar respuestas desde adentro, 
cuando la limitación de recursos y 
las carencias de todo tipo se tornan 
rivales. 

Aunque transitó por los para-
bienes que han traído las tomas 
deportivas Siempre Joven, el res-

cate de la práctica del ajedrez, la 
recuperación de algunas instala-
ciones, la buena salud del deporte 
para discapacitados y los lugares 
de privilegio nacional alcanzados 
por la pelota como disciplina co-
lectiva, el debate se enfocó en el 
trabajo en la base y todo lo que se 
desencadena después en el alto 
rendimiento, los resultados depor-
tivos, el espectáculo, las medallas 
que no se alcanzan... 

 En tal sentido mucho se recabó 
en mejorar la calidad del trabajo 
con la reserva deportiva, esa de 
donde deben salir los mejores 
talentos en cada rincón de los 
municipios y cuyas fisuras luego 
se advierten en centros como la 
EIDE Lino Salabarría, afectada en 
la calidad de su matrícula y mucho 
más en la retención, ya que hoy no 
siempre llegan allí los mejores, ni 
siquiera los que resultan ganadores 

en sus respectivas competencias 
provinciales.

 Lo dijo con todas sus letras 
Laidalí Santana, directora provincial 
del Inder: “No se trata de traer a 
las pruebas dos guaguas llenas, 
sino que vengan quienes tengan el 
talento y se les haya captado con 
anterioridad”.

Para corroborar la preocupa-
ción, los resultados hablaron por 
sí solos: la categoría escolar fue la 
de mayor retroceso, con un décimo 
lugar en los Juegos Nacionales, 
tres veces inferior a lo alcanzado 
en el 2023. 

Aunque varios deportes tu-
vieron incidencia, fueron los de 
combate los de peor saldo; de ahí 
que se llamara a intencionar un 
trabajo profundo por tratarse de 
disciplinas estratégicas para Cuba, 
y ya los juegos múltiples, incluidos 
los Olímpicos de París, han dado 
más de una señal de lo urgente 
de “derribar en el colchón o en la 
lona” parte de los obstáculos que 
deciden este retroceso.

El enfoque de estas problemáti-
cas coincidió con la evaluación que 
en tal sentido ofreció una reciente 
visita nacional del Inder, que califi-
có de mal aspectos tan decisivos 
como la calidad de la matrícula y 
retención de la EIDE y de la reserva 
deportiva.

Y aunque las miradas se dirigie-
ron hacia el éxodo de fuerza técnica 
calificada, insuficiente preparación 
de quienes trabajan en la base, 
carencias materiales de todo tipo 

que azuzan la desmotivación, falta 
de atención e insuficiente apoyo 
gubernamental, también repararon 
en otras fisuras internas.

Nada explica que un área de-
portiva esté cerrada ya a las tres 
de la tarde, que un terreno de béis-
bol five no tenga delimitadas sus 
medidas o un espacio deportivo no 
atraiga a los talentos por exhibir un 
rostro de abandono. Y esta batalla, 
como otras, se gana en la base, en 
las escuelas, los combinados, las 
direcciones municipales...

Con no poca preocupación, se 
habló de la reducción de la cantidad 
de practicantes en las áreas depor-
tivas y la falta de electricidad para 
hacer deporte nocturno. También 
el encuentro “ascendió” hacia las 
zonas del Plan Turquino, ese paraje 
que, aunque logra abarrotar, a ve-
ces, sus competencias nacionales, 
no consigue hacer bajar aún los 
suficientes talentos que le han 
brotado toda la vida.

Y en ese punto se habló de lo 
contradictorio de este elemento 
con la cantidad de personas, sobre 
todo jóvenes, que se congregan 
en cualquier esquina o instalación 
para la práctica del deporte por el 
simple placer de hacerlo. En ese 
punto las denominadas Tomas De-
portivas han mostrado un camino 
por explorar.

Coincidieron muchos en que 
hacia allí deben enfocarse los pro-
fesores, los directivos, y no solo los 
del ramo, si entendemos la nueva 
concepción de mirar al deporte 

Inder: sin autocomplacencias 
ni conformismos

el debate estuvo centrado en las deficiencias en la base y las perspectivas 
del movimiento deportivo espirituano, entre otros temas

como un sistema que involucra al 
resto de los actores de la sociedad, 
dígase Gobierno, Educación, orga-
nizaciones políticas y de masas, 
estudiantiles…

Salió en el balance que hace 
falta potenciar la atención a los 
profesores más allá de una letra 
evaluativa de bien, regular o mal. 
Hay que acercarse y vivir con 
ellos las vicisitudes cotidianas, 
sus preocupaciones. Es a lo que 
llaman acompañamiento y que no 
guarda relación con la falta de este 
o aquel implemento. 

También se dialogó sobre re-
solver cada problema con enfoque 
científico y de verdadera integra-
ción, algo que pasa por la capaci-
tación especializada, la búsqueda 
de alternativas para rescatar o 
fabricar un equipo y hasta para 
encontrar fórmulas salvadoras ca-
paces de echar a andar máquinas 
obsoletas. 

 A Cuba le urge que el deporte 
salga a la calle con su capacidad 
silvestre de convocatoria y, más 
allá de la esencia competitiva, que 
ciertamente está restringida por 
razones archiconocidas, se des-
borde en su poder de convocatoria 
para llenar horas libres de sano 
esparcimiento. 

Mientras eso no ocurra, la fami-
lia deportiva seguirá sentada en el 
mismo asiento de la inconformidad 
de este balance que dejó abiertas 
todas las puertas para que ventilen 
los pulmones del deporte y reviva a 
tono con su esencia.

Cuatro jugadoras permitirán que Sancti 
Spíritus aporte su sello a la Liga Superior de 
Baloncesto femenino, que intenta despere-
zarse de la inactividad con el regreso de este 
torneo dos años después de su última edición.

El cuarteto está integrado por la expe-
rimentada Yoana Fernández, Iliani Liriano, 
Melisa Contreras y Yessica Cartaya, según 
confirmó Wilfredo Fernández, segundo entre-
nador de la Selección Centro, una de las cua-
tro que conforman el nuevo formato ideado 
por la comisión nacional de la disciplina y que 
suplanta el tradicional sistema que incluía la 
participación por provincias.

De acuerdo con Fernández, quien se ha 
mantenido al frente de la preparación de las 
muchachas en el Polideportivo Yayabo —pre-
vio a la incorporación de estas con su elenco 
asentado en Camagüey—, a pesar del tiempo 
sin competir, la cuarteta tiene a su favor la 
experiencia sobre los tabloncillos.

 “Todas ellas vienen por la escalera 
establecida desde edades tempranas y han 
integrado equipos que han logrado medallas 
en sus respectivos equipos en todas las cate-
gorías, desde escolares hasta mayores. En el 
caso de Yoana, fue regular en el elenco que 
ganó la única medalla de oro de la provincia 

en la Liga Superior del año 2014”.
El preparador explicó que han trabajado 

en la parte física y también en la técnica, 
lo que ayuda en el conocimiento sobre el 
deporte y el dominio de los fundamentos del 
juego que tienen las atletas.

Expuso que en el caso de dos de las 
principales figuras de este deporte en la 
provincia, Eylen Gilbert y Enriqueta Neyra 
esperan contratos con ligas profesionales en 
el exterior, al igual que otras atletas cubanas 
que tampoco participarán en la Liga.  

El equipo Centro está conformado, ade-
más, por jugadoras de Cienfuegos, Las Tunas 
y Camagüey. 

El nuevo formato del certamen concibe 
otros tres elencos: Occidente —donde militan 
basquetbolistas de Pinar del Río, La Habana, 
Isla de la Juventud y Artemisa—, Centro-
Occidente (Matanzas, Mayabeque, Villa Clara 
y Ciego de Avila), y Oriente  con Guantánamo, 
Holguín, Granma y Santiago de Cuba.

Esta variante fue la que encontró la co-
misión nacional para revivir el evento en un 
contexto donde buena parte de las atletas 
dejaron de practicar el deporte por la falta 
prolongada de competencias y otras por estar 
contratadas en el exterior.

También responde a la necesidad de 
concentrarse en cuatro sedes: las salas 
Ramón Fonst, de la capital; la Rafael 
Fortún, de Camagüey; la Giraldo Córdova 
Cardín, de Ciego de Ávila, y la Alejandro 
Urgellés, de Santiago de Cuba, para evitar 
los constantes traslados ante las fuertes 

Sancti Spíritus animará Liga Superior de Baloncesto
atletas del territorio distinguirán con su sello propio el evento de las canastas, que se jugará esta vez con un nuevo formato

limitaciones económicas del país.
Para el 18 de febrero está previsto el ini-

cio del evento que tendrá cuatro fases  y un 
enfrentamiento de todos contra todos en cada 
una de las sedes hasta definir los dos primeros 
lugares que lucharían por el título. La primera 
parada será en la Ramón Fonst.
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Quizás la cotidianidad de lo extraordinario 
en la cirugía pediátrica espirituana ponga 
velos a proezas salvadoras que se hacen sin 
llamar al mundo para que sea testigo de ellas. 
La más reciente es la extirpación, a un niño 
de solo cuatro años, de un tumor de grandes 
proporciones (un linfangioma quístico benigno 
de más de una libra) que ocupaba buena parte 
de la región dorsal, es decir, de su espalda.

Considerada una de las cirugías más 
complejas realizadas desde la reapertura, 
en diciembre último, de la Unidad Quirúrgica 
del Hospital Pediátrico Provincial José Martí, 
de Sancti Spíritus, la intervención duró hora 
y media y  fue practicada por un equipo de 
cirujanos, anestesiólogos y enfermeras de 
alta calificación científica, además de resi-
dentes en formación. 

HORA CERO EN EL SALÓN

Las manos blandas y pequeñísimas del 
niño Keiler Coca Valdivia caben en un beso de 
la enfermera que lo guía a la mesa de operacio-
nes. Entra asustadizo y otras muchas manos 
lo cargan, callan su llanto, abrigan su menudo 
cuerpo con las sábanas verdes estériles que 
solo dejan al descubierto la protuberancia, el 
bulto, como dice la abuela, que hace cuatro 
años perturba la tranquilidad de la familia.   

“Se trata de una malformación quística 
congénita, relacionada con los vasos linfáti-
cos, diagnosticada desde el nacimiento del 
pequeño y que ha evolucionado, a pesar de 
haber sido aplicados varios tratamientos”, 
explicó el doctor Joan Varela Rodríguez, espe-
cialista de primer grado en Cirugía Pediátrica, 
quien dio seguimiento al paciente desde sus 
primeros días de vida. 

El linfangioma quístico —precisó el espe-
cialista—  está incluido entre las enfermeda-
des derivadas de las malformaciones vascu-
lares o tumores vasculares. Generalmente, 
se comporta de manera quística con localiza-
ciones en el cuello, axilas, zona inguinal y en 
otras partes del cuerpo; en este caso es una 
lesión situada en la región dorsal, es decir, en 
la espalda, y estéticamente afecta al paciente.

“La anomalía más grande que el niño 
había presentado no es esta, precisamente, 
era otra ubicada en el lado derecho que, 
afortunadamente,  logramos infiltrar y reducir 
el tamaño”, señaló Varela Rodríguez.

“Dichas malformaciones —agregó— en 
algunos casos muestran un crecimiento ace-
lerado en los primeros dos años de vida; des-

Proeza salvadora
un equipo médico del pediátrico espirituano José martí concretó la compleja operación de extirpar un linfangioma quístico 
benigno de más de una libra en un paciente de apenas cuatro años de edad

pués, se mantienen más o menos estables, 
y luego, regresan y causan algunos efectos 
nocivos. En dependencia del lugar donde se 
localice puede comprimir alguna estructura 
mediastina, provocar dificultad respiratoria, 
entre otras afecciones”.

HORA Y MEDIA DE LATIDOS

Ciencia y experticia médica se alinean 
para el éxito final de la intervención quirúrgica, 
liderada por los cirujanos pediatras Joan Vare-
la y Jorge Leguen Berwich, quienes, pinzas y 
electrocuabulador en manos, se adentran bajo 
la piel donde yace la tumoración de unos 10 
centímetros de diámetro, realmente grande 
para un niño de esa edad, afirman los doctores. 

Por la localización de este linfangioma, 
el acto quirúrgico resulta menos complicado, 
aseveró el profesor Leguen Berwich, que ha 
extraído tumores de este tipo ubicados en 
áreas más complejas, como las cavidades 
internas, el cuello y el mediastino.

Según la literatura médica, esta malfor-
mación por alteración del sistema linfático 

embrionario debe desaparecer a los 6 años; 
pero hay un porcentaje que cursa por una 
deformidad antes de esa edad y es necesario 
tomar una conducta operatoria, como ocurrió 
con este paciente, indicó Leguen.

Para la doctora Aylin Cruz Guinaga, espe-
cialista de primer grado en Anestesiología, 
esta operación exige tomar varias medidas 
a la hora de la entubación del enfermo. “Por 
la dimensión del tumor, el manejo quirúrgico 
es más complejo y siempre constituyen un 
reto para los anestesiólogos intervenciones 
como estas, asumidas por un grupo multi-
disciplinario.

“Nunca enfrentamos un caso de esta 
envergadura sin la presencia de  dos espe-
cialistas en Cirugía, dos anestesiólogos y el 
personal de enfermería, que resulta vital en to-
dos estos procederes”, añadió Cruz Guinaga.

Luego de hora y media de latidos junto 
al pequeño Keiler culmina la intervención 
quirúrgica, y en el rostro de todos, detrás 
de los nasobucos, una sonrisa. Finalmente 
—explicó el doctor Joan Varela—, se logró 

resecar la tumoración que supera la libra.
A pesar de la magnitud de la lesión, todo 

estaba en el tejido celular subcutáneo y, afortu-
nadamente, no comprometía otros vecinos. No 
fue necesario, incluso, transfundir al paciente. 

Con esta operación, el pediátrico 
espirituano inició el proceso de reactivación 
de las cirugías electivas en una Unidad Qui-
rúrgica renovada completamente a un costo 
de más de 49 millones de pesos y que, de 
acuerdo con valoraciones del doctor Jorge 
Leguen Berwich, “representa un salto en la 
calidad del proceso quirúrgico y una inversión 
millonaria a favor de los niños espirituanos”.

Pronto, el niño Keiler Coca Valdivia saldrá 
a correr en su caballo sin bridas, el que le 
regalan en los cuentos al acostarse. Volverá 
a las andadas; así vivaracho lo quieren sus 
padres, sus abuelos…, quienes ahora agra-
decen tanto desvelo y, en particular, el haber-
le devuelto la tranquilidad a la familia. Con 
seguridad, no hay mayor gozo, que saberlo 
en casa dueño de las inocencias y, también, 
de las alegrías.

la operación practicada confirmó el desarrollo alcanzado por la cirugía pediátrica espirituana. /Fotos: Alien Fernández

 a pesar de la magnitud de la lesión, todo estaba en el tejido celular subcutáneo, afirmaron los 
especialistas.

 la intervención se realizó en una unidad Quirúrgica del centro asistencial espirituano renovada 
recientemente.


